
Буквы О и Е после шипящих 
и Ц в суффиксах 
прилагательных



Рекомендации учителя для 
дистанционного обучения:

1. Ребята, во время карантина постарайтесь 
максимально выполнить задания, 
расположенные на сайте «Сетевой 
город».

2. Записи данной презентации с 
выполнением заданий на слайдах 
обязательны для каждого ученика.

3. Постарайтесь выполнить все задания, 
оценка будет выставлена в журнал.



Буквы 0-ё после шипящих и ц в 
суффиксах прилагательных.

� Что знакомо в теме?
О-Ё после шипящих
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� Изучение нового
� Сравните имена прилагательные, 

запишите эти примеры.
� Моржовый- сторожевой
� грошовый- маршевый 
� парчовый-ключевой
� холщовый-вещевой 
� свинцовый-ситцевый
� Сделайте вывод о том, когда в 

суффиксах прилагательных, 
образованный от существительных, 
после шипящих и Ц пишется О, а когда Е. 
Проверьте себя по учебнику(§ 63).

� При затруднении смотри подсказку на 
следующем слайде!



О – Е - ?

ПЕСЦОВЫЙ

ВЕЩЕВОЙ



Восстановите правило.
� В окончаниях и суффиксах 

прилагательных
после шипящих и ц  под 

ударением пишется     ?, без 
ударения     ?, например,  
больш… го, хорош…го.
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Выпишите те словосочетания, в 
которых пропущена Е?

� 1.  У бледнолиц*го война
� 2. На свеж*м воздухе
� 3. О могуч*й силе
� 4. О лучш*й подруге
� 5. Нет похож*го правила
� 6. С чуж*й собакой
� 7. В стояч*й воде
� 8. На ближайш*й остановке
� 9. У младш*го друга
� 10.  В пребольш*м тереме
� 11. О небольш*м одолжении
� 12.  С больш*й радостью



Отметьте лишнее слово.

� Грош*вый,  
лапш*вый, ерш*вый, 
деш*вый, холщ*вый.

�Объясните, почему?



Не ошибись при повторении правил!
Выложить кирпич…м, владеть дач…й, 
гордиться отц…м, ш…лковое платье, 
съедено саранч…й, короткие ш…рты, 
кверху днищ…м, зубная щ…тка, 
измазать саж…й, трудолюбивая 
пч…лка, затянуло туч…й, вместе с 
муж…м, кольц…, сердц…, письмец…, 
бахч…й, сдач…й, каланч…й, парч…й, 
яйц…, клещ…м, борщ…м, 
товарищ…м, плющ…м, луж…й, 
стуж…й, уж…м.



Задание - вставить пропущенные буквы, записать слова в 
таблицу:
Боч..к, врач..м, бараш..к, товарищ..м, снеж..к, деревц..м, 
барсуч..нок, певц..м, веноч..к, луч..м, башмач..к, 
зеркальц..м, височ..к, меч..м, бельч..нок, чаш..й, береж..к, 
багаж..м, песоч..к, внуч..к, списоч..к, платочек, пастуш..к. 

Помощник - ударение. 
Под ударением будем писать о, без ударения - е. 

Окончание Суффикс 
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Замените 
словосочетания  словосочетаниями 
прил+сущ. Обозначьте орфограмму.

Медвежонок из плюша-

Воротник из песца-

Косынка из кумача –

Платье из ситца –

Пуля из свинца –

Заросли камыша –

Запах ландыша –



Найди лишние слова в 
столбиках:

«О»                                                 «Е-Ё»

Пунц…вый                                     Улиц…й
Куч…вые                                         Ситц…вый
Сторож…вой                                  Девч…нки
Зайч…нок                                        Реш…тка
Ч…рный                                          Отц…вские
Ш…в                                                Ключ…вая
Ж…лудь                                          Товарищ…м



Он был (не)умнее её.

Она была далеко (не)лучшей ученицей.

Мне нравится (не)настная погода.

Он не любит (не)хороших людей.

Проверь себя



Он был не умнее её.

Она была далеко не лучшей ученицей.

Мне нравится ненастная погода.

Он не любит нехороших людей.

Проверь себя



Тренировочные упражнения в 
тетради:

� Вставьте пропущенные буквы. 
Объясните свой выбор (см. орф.№ 37 на 
стр.28).

� Пунц..вое лицо, борц..вский поединок, 
еж..вые рукавицы, образц..вый порядок, 
ключ..вое слово, плюш..вый медвеж..
нок, вещ..вой рынок, глянц..вая бумага, 
лиц..вой нерв, камыш..вые заросли, 
морж..вый жир.



Расставьте буквы е и о по своим 
местам. Помните об ударении.

     Холщ..вый, больш..го, парч..вый, 
чуж..го, глянц..вый, беж..вый, 
хорош..го, пунц..вый, алыч..вый, 
пригож..го, на свеж..м, нож..вой, 
куч..вые, в дремуч..м, оранж..вый, 
кольц..вая, камыш..вый, колюч..го, 
ерш..вый, лежач..го, сторож..вой 

Проверь себя



Проверь себя

    Холщовый, большого, парчовый, 
чужого, глянцевый, бежевый, 
хорошего, пунцовый, алычовый, 
пригожего, на свежем, ножевой, 
кучевые, в дремучем, оранжевый, 
кольцевая, камышовый, колючего, 
ершовый, лежачего, сторожевой 



� Итоги урока
-Сегодня на уроке мы изучали тему …
- Скажите, когда пишется О, а когда Е 

после шипящих и Ц в суффиксах имён 
прилагательных.

- Показалась вам эта тема трудной?



Домашнее задание

� § 63, повт. § 58, упр.314



Выводы.

� Научились…
� Правило- помощник…

О-Ё после шипящих и ц

ударение

МОЛОДЦЫ!





Ваш заголовок

В качестве фона использован 
авторский рисунок (идея рисунка: 
http://www.adobetutorialz.com/articles/29
09/1/We-wish-you-a-Merry-Christmas-illust
ration) 
источник шаблона: учитель 
информатики Курбанова Ирина 
Борисовна, ГОУ СОШ № 594, Санкт-
Петербург, сайт: http://pedsovet.su/


